

EL IRIS

Núm. 3.637.

DIARIO CATOLICO

Año XIII.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.
Teléfono n.º 60.

Ciudadela (Menorca) viernes 8 de Mayo de 1925

Dirección telegráfica IRIS
CIUDADELA

Fuerzas políticas del catolicismo

El mantenimiento de la Embajada en el Vaticano, triunfante en los debates de la Cámara francesa, no es solamente un triunfo de los católicos, sino también una prueba más del creciente prestigio internacional de la Santa Sede y un homenaje filial en los unos y forzado, pero elocuente, en los otros, a la persona de Pío XI. Si se reunieran en un tomo los discursos pronunciados por los que defendían, con los verdaderos intereses de Francia, la política general de la Iglesia en estos agitados años de la historia de Europa y del mundo, se formaría con ellos un libro interesantísimo que daría no poco que meditar a los gobernantes de las naciones europeas y a los católicos en general. Conveniría, al reunir esos discursos, publicar con ellos los de los adversarios, porque así aparecería toda la inanidad y todo el sectarismo suicida que sirven de base a bravatas de Herriot y sus satélites, resultando así completa la «apología de la Santa Sede», hecha, no por apologetas de profesión, sino por «laicos» y políticos. Y si a esto se añadiera los mejores comentarios de la Prensa a los interesantes y numerosos problemas que con la Embajada se rozaban, el libro en cuestión sería un documento de primer orden.

Nos contentamos con indicarlo, invitando con ello a la lectura de los textos, por no permitir otra cosa nuestra modesta colaboración, y nos vamos a detener en el discurso de M. Paul Simón, diputado por el departamento de Finisterre, del grupo demócrata. «Jamás las ideas católicas y republicanas habían sido expuestas en la Cámara francesa de una manera tan completa y precisa... la doctrina opuesta al laicismo, que hace de la irreligión una religión del Estado.» Tampoco la amplitud del tema consiente reducirlo a unas cuartillas: pero la parte que Monsieur

Paul Simón dedica a «la fuerza de las masas católicas en la política internacional» es sobremanera instructiva.

Empieza el diputado de Finisterre por Alemania. El resultado de las elecciones presidenciales con los casi «atorce» millones de votos obtenidos por el canciller Marx, dicen ya bastante. Entre los siete candidatos a la presidencia había tres católicos: Marx, Braun y Held. Desde el armisticio han sido católicos los cancilleres Hertling, Fehrenbach, Wirth y Cuno, y cinco ministros. En Austria los cristiano-sociales, hoy en el Poder, son católicos en su mayoría; el nombre de monseñor Seipel y el de su sucesor Ramck, con Mataja, ministro de Estado, son índice de las fuerzas católicas. En Holanda, los que dirigen la política son hoy los católicos, con su presidente del Consejo, Ruys de Boerebruck; la reina Guillermina no quiso aceptar su dimisión poco ha, y el mantenimiento de su Ministerio se considera como un gran beneficio para la nación. En Suiza hay varios gobernadores cantonales católicos, y el actual presidente de la Confederación lo es, como lo era el anterior. En Inglaterra tienen los católicos un buen número de diputados en el Parlamento, y uno de los ministros de Macdonald lo era también. Por ser protestantes los países mencionados, excepto el Austria, la influencia de las masas católicas adquiere relieve extraordinario. Su situación en Italia, Bélgica y Polonia, por sernos más conocida no hace falta encomiarla; pero debe tomarse en cuenta para el conjunto del cuadro.

Los nuevos Estados de Europa cuentan también con masas católicas, que influyen positivamente en la política de sus respectivos países. Lituania, Letonia, Yugo eslavía, Hungría, Rumanía, Checoslovaquia tienen partidos católicos organizados, que forman mayoría en alguno de ellos, como en Hungría.

Si pasamos a la América, empezando por la del Norte, el Canadá

es profundamente católico, y católicos son los que dirigen la nación; los Estados Unidos han tenido su candidato católico para la presidencia de la república, y Estados tan importantes como el de Nueva York están gobernados por católicos. De la América española sólo hay que decir, que las masas son católicas y los Gobiernos, con raras excepciones, como Méjico, si no son católicos, entran en la política general del catolicismo.

Sería curiosa una estadística completa de las fuerzas políticas de Europa y América con los resultados de su actuación en la vida de las respectivas naciones. En parte lo ha iniciado M. Paul Simón para oponer a la política laica del Gobierno de Herriot la política católica que penetra necesariamente la vida gubernamental de casi todas las naciones cristianas. Esas masas católicas, organizadas para la política y actuando en ella, hacen absolutamente necesarias las relaciones de los Estados con la Santa Sede, mal que les pese a los fautores del Estado laico; y a cada tirón que a estas relaciones dan los que se empeñan en cerrar los ojos no sólo a la realidad católica, sino también a las realidades políticas, estas masas católicas reaccionan con evidente perjuicio de los Gobiernos «laicos». A estas horas lo habrá reconocido allá en su fuero interno el mismo Herriot. Creer que las leyes laicas «han suprimido» el problema religioso, que es el problema de la humanidad, es incapacitarse para gobernar naciones cristianas, por poco que lo sean. Abí está Francia, abocada a una guerra religiosa. ¿Puede darse mayor prueba de ineptitud política? ¿Puede un Estado ser «laico»?

MANUEL GRAÑA.
(De «El Debate».)

Actualidad extranjera

Tres semanas de crisis en Bélgica

Hace más de tres semanas que

dimitió el Gobierno Theunis, y aún no se ha resuelto la crisis belga ni es fácil prever cuál puede ser la solución. A primera vista parece que la causa de esto ha de buscarse en la composición de las Cámaras, donde ningún partido tiene mayoría; pero la situación actual no difiere en ese aspecto de las que se han sucedido después de la guerra, y, sin embargo, siempre se consiguió formar un Gobierno con suficiente fuerza parlamentaria.

Lo que falta ahora es el espíritu patriótico que llevó a los partidos a sacrificar muchas de sus conveniencias particulares en aras del bien de Bélgica. Y de este pecado aparecen más libres que ningún partido los católicos.

Los liberales que aceptando la colaboración con cualquiera de los otros dos grandes partidos podían resolver la situación, se han negado a toda participación gubernamental. La verdadera razón de su actitud es de índole puramente electoral; creen que desde la oposición podrán reconquistar parte de la fuerza que han perdido con el ejercicio del Poder. Es cierto que el Poder desgasta, tanto a los hombres como a los partidos, pero más tiempo lleva gobernando el partido católico belga y ha resistido maravillosamente al empujón socialista. La debilidad de los liberales tiene causas más hondas.

Retirados los liberales, sólo queda una combinación de católicos y socialistas para constituir una mayoría parlamentaria. Los dos partidos tienen una representación sensiblemente igual: 79 diputados y 59 senadores socialistas contra 78 diputados y 71 senadores católicos. El Rey, obrando conforme a las costumbres parlamentarias, encomendó la misión de formar Gobierno al partido que, además de ser el más numeroso en la Cámara, había sido el vencedor de la jornada electoral, puesto que había ganado 11 puestos en la Cámara y 2 en el Senado.

Las primeras gestiones realizadas por Vandervelde, que fué el encargado de formar el ministerio, tendían a dividir a los otros dos partidos. Para ello se repitió la manobra que tan buenos resultados dió en las elecciones legislativas; se redactó un programa, en el que, por lo menos exteriormente, estaba ausente el socialismo,

aunque algunas de sus cláusulas eran, por lo menos, de peligrosa aplicación; tan sólo podía despertar recelos lo referente a la explotación por el Estado de las minas no concedidas todavía. Después, en lugar de negociar con los Comités directores de los partidos, Vandervelde visitó a personalidades aisladas: entre los católicos, a los jefes de la democracia cristiana, Heyman y Tschoffen, y a los *leaders* del grupo flamenco, Pouillet y Van Cauwelaert, y de los liberales, al ex-ministro de Colonias Frank.

Todas sus tentativas fracasaron. Los jefes católicos le contestaron que no se separarían de sus correligionarios, y que debía negociar con las autoridades del partido, y el ex-ministro liberal se solidarizó con los suyos, negándose a colaborar en ninguna combinación gubernamental. En vista de esto, el Consejo Nacional socialista acordó seguir negociando con los católicos, y nombró para ello una Comisión de siete miembros, que se entrevistaría con los jefes de la derecha al mismo tiempo que Van-

dervelde proseguía ahora sus gestiones.

Pero los socialistas no sólo querían imponer su programa, sino que ponían el veto a determinadas personalidades de la derecha. Es decir, que no solamente los católicos colaborarían en la realización del programa gubernamental socialista, sino que tendrían que hacerlo con los hombres que fuesen aceptados por las izquierdas. En estas condiciones el fracaso era inevitable y el Congreso socialista, en la reunión del jueves pasado, acordó rechazar el Poder.

El Rey Alberto se ha vuelto ahora a los católicos; pero ninguna de las personalidades consultadas hasta ahora ha aceptado el encargo de formar Gobierno. Hay un sector del partido que se muestra dispuesto a gobernar, aun sin mayoría parlamentaria. Si los liberales no modifican su actitud va a ser la única solución posible, a menos de reunir a un Gobierno extraparlamentario.

E. D.

NOTICIAS

Locales

Defunción.

El día 2 del corriente mes falleció en Madrid el apreciado señor don Juan García López, padre del Rdo. Sr. García, Beneficiado del Concordato de esta Catedral.

Murió confortado con la devota recepción de los santos Sacramentos.

Descanse su alma en la paz del Señor y reciba su familia, en particular el referido señor, la expresión de nuestro pésame.

D. E. P.

Aviso.

El próximo sábado llegará a Ciudadela el conocido y acreditado sas-

tre Sr. Rotger de Mahón hospedándose en la antigua fonda Feliciano, donde permanecerá hasta el domingo por la tarde, a disposición de sus parroquianos y del público, por si quieren confiarle algún encargo. Dándole aviso, pasará a domicilio a tomar medidas.

BARTOLOMÉ ROTGER PONS.

Mahón 5 Mayo 1925.

SANTORAL

Sábado, 9.—Santos Gregorio Nanzianeno ob. y Lucas.

Día 9.—Sol sale a las 4'41 pónese a las 6'50.—Luna sale a las 8'29 pónese a las 5'52.

NUESTRO SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO

El Directorio

Manifestaciones de Estella.

Madrid, 7.—6'30

Al llegar a la Presidencia el Marqués de Estella dijo a los periodistas que había recibido al Presidente de las Diputaciones vascas para tratar del nuevo concierto económico.

El Marqués dialogó luego con

los periodistas sobre los juicios favorables que tiene la prensa francesa para con el movimiento de retirada de nuestras fuerzas en África.

Manifestó el Presidente que tiene gran confianza en la nueva línea, esperando poder hacer una nueva repatriación.

Añadió que la censura ha realizado en la prensa una labor de-

puradora, desterrando intrigas de mal gusto, siendo éste uno de tantos beneficios que pasarán a la historia del regimen actual.

Despidióse de los periodistas y entró acompañado de un viejo periodista que acaba de llegar.

Militares

Causa por los sucesos de Málaga. - Lo que pide el fiscal.

Madrid, 7.—7'30

En el Supremo se ha visto la causa por los sucesos militares de Málaga al embarcar tropas para África.

El fiscal ha solicitado veinte años de reclusión para el cabo, doce para los soldados y diez por el corneta.

Los defensores piden la absolución o prisión correccional en su grado mínimo.

De Marruecos

Sin novedad.

Madrid, 7.—8'20

El parte oficial dice que no hay novedad en nuestro protectorado.

Varias

El abastecimiento de agua en Madrid.

Madrid, 7.—11'50

Bajo la presidencia del general Mayandía se reunió de nuevo la comisión que entiende en el pleito entre la Hidráulica Santillana y el Canal de Isabel II.

Según manifestaciones del general a los periodistas, la comisión había terminado su labor, el resultado de la cual queda consignado en una ponencia que ha de ser sometida a examen del Directorio y que está inspirada en el interés máximo hacia el vecindario de la corte.

El Palacio Real.

Continúan recibiendo donativos para las obras que se realizan en el Palacio Real. Los trabajos van muy adelantados, pues se quiere que estén terminados antes del día 15, con el fin de que el Palacio esté amueblado antes de la llegada de los Reyes, que será el día 20 del corriente.

Los jardines han sido totalmente reformados.

Regalo de Alfonso XII al altar de San Jenaro.

Por medio de la Embajada española en Roma, don Alfonso XIII ha enviado dos magníficos cande-

labros de plata para el altar de San Jenaro, Patrono de Nápoles.

PRENSA ASOCIADA.

MISCELANEAS

LA ESTATUA DE LA VERDAD

La reina Cristina de Suecia contemplaba un día una estatua de la Verdad perfectamente ejecutada y expresaba su admiración a los que la rodeaban.

Un cardenal le dijo entonces:

—Señora, Vuestra Majestad es la primera testa coronada a quien la Verdad haya tenido la suerte de agradecer.

—Señor cardenal, todas las verdades no son de mármol—contestó la reina.

COTIZACIONES

BOLSA DE BARCELONA

TELEGRAMA FACILITADO POR EL BANCO DE MENORCA

Del 7 de Mayo de 1925

Franco.	35'75
Libras	33'34
Dollars	6'87
Liras	28'80
Marcos	0'00
Coronas austriacas	0'00
Interior serie A	71'50
Exterior serie A	85'76
Amortizable 5 p. A. 1920	97'25
Id. C. C. Nor. Pad. 3 p. S.	68'15
Id. Cáceres variable	30'75

Estación Meteorológica de Bajoli

Día 8.—A las doce

Barómetro	759'0
Termómetro a la sombra	14'6
Viento	Nordeste
Velocidad del mismo	Flojo
Estado del cielo	Acelajado
Estado del mar	Rizada
Lluvia en 24 horas	0 mm.

CHOCOLATES

LA PASTORA

Mauri y Comp.- Barcelona
Son los mejores y de mas consumo.

PARA VENDER

Está la casa de la calle del Degollador núm. 16 con balcón que da a la calle, revuendo al mismo tiempo todas las condiciones y comodidades que pueda reunir una casa de lujo; por el módico precio de 2.200 duros.

Informes calle del Santísimo núm. 5. Ciudadela.

VP DEL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS.
CIUDADELA